
■征稿启事

您有铭记激情岁月的老照片吗？ 您身边发生过感人
至深的工友故事吗？ 您和工会发生过哪些有趣的事情？
如果有， 那就用笔写下来， 给我们投稿吧。

投稿要求如下：
图片故事———以有趣的照片

为由头， 讲述您与照片有关的故
事。 可以是今天的故事， 也可以
是昨天的故事 （每篇1至4张照片
均可， 800字左右， 请注明您的
真实身份）。

工友情怀———以真实的工友
间发生的事情， 表达工人阶级的
互助情感 （每篇800字左右， 要
照片）。

工会岁月———以照片为由
头 ， 讲述自己的工会工作经历
（以一个故事为主， 800字左右，
有1至3张相关图片）。

青春岁月———讲出您青年时
的小故事并附相关图片。 每篇
500字左右 ， 署名可尊重您的要
求 。

家庭相册———以家庭照片的
形式讲述您和家人的小故事 （每
篇300字一张图）。

■图片故事
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□□关关明明

■独家连载

沐风栉雨建三线
深山访贫慰孤忠 （下）

从仲长丰家里出来， 风过庭
一直心情沉重。 随后慰问的另一
户困难职工说了很多感谢党和政
府， 理解企业困难， 决心共渡难
关之类的积极发言， 也没让他完
全展开眉头。 直到进入会议室，
还没有平静下来。

听完企业和工会的汇报之
后， 风过庭说： “今天的慰问，
实际上是给我们上了一课。 什么
叫爱岗敬业、 什么叫爱厂如家、
什么叫家国情怀， 仲长丰同志是
在用活生生的现实教育我们。 陆
游有诗写道： 僵卧孤村不自哀，
尚思为国戍轮台。 我们的职工在
那样的情境下， 想的还是企业、
还是产品型号， 这是一种什么样
的精神境界！ 从这一事实可以看
出， 你们企业平时党的工作做得
很好， 工会工作做得到位。”

范致格说： “谢谢风书记关
心， 我们企业虽然困难， 但是职
工的精气神还在。 我们有信心，
一定能战胜暂时的困难， 续写南
川重工的辉煌。”

风过庭说： “我本人也从小
生长在三线国防工业基地。 你们
这里叫521， 我们那里叫069。 你
们造坦克， 我们建造核潜艇陆上
模式堆。 我们的父辈在没有任何
外援的条件下， 白手起家， 发出
了中国的第一度核电 。 那个时

候， 劳模是我们的榜样， 是最光
荣的人。 我还记得当年厂里发出
号召， 向兵器工业战线劳动模范
魏兴川同志学习。 我上大学的时
候， 还在专业教材里看到 ‘魏兴
川操作法’。 所以说， 老魏主席，
咱们曾经是同行， 我可是向你学
习过的啊。”

魏兴川有些不好意思地说：
“风书记， 您就别提了， 那都是
过去多少年的事了。 我们那会儿
学的都是乌兰诺夫车刀、 席洛夫
钻头和列昂诺夫铣刀， 还有倪志
福钻头， 现在那些工具和工艺早
让数控机床取代啦。 我现在也就
只能当个工会干部。”

风过庭说： “不要小看工会
的作用， 我们家早年就受到过工
会的帮助。 我本人就是在工会的
帮助下才完成学业的。 我的父亲
也是工人， 当年家里孩子多， 父
母最愁的是每年2月和9月， 5个
孩子要付学费。 那个时候就是靠
厂工会的互助基金， 2月开学时
向工会的互助基金借钱， 然后每
个月还， 8月份还完了， 9月又开
始借， 然后每个月再还。 没有工
会的这个互助基金， 也就没有我
学生时代的读书生活。”

魏兴川说： “这些都是那个
年代工会的传统项目。 现在， 我
们 正 想 办 法 让 这 一 传 统 发 扬
光大。”

风过庭说： “工会的互助基
金不是一个显赫的大事， 但我就
一辈子没忘记它在我成长中的重

要作用， 现在当了省委书记也没
有忘记。”

顾则为说： “现在我们工会
又在原来的基础上发展出了许多
新的服务项目， 比如春送岗位、
夏送清凉 、 金秋助学 、 冬送温
暖。 而且近年来， 我们不仅关注
劳模和困难职工这些特殊群体，
也在探索尝试为广大会员职工提
供普惠性服务。”

风过庭说 ： “这么做就对
了， 工会做的关心农民工、 帮扶
困难职工、 建立职工医疗互助基
金等工作， 也都是在职工群众最
需要和最关键的时候给予帮助，
是能让他们牢记一辈子的。”

呼维民接过话头说： “职工
大病医疗互助基金， 还是根据您
前几年在北梁市东山机械厂送温
暖时的指示开展起来的。 我们正
准备进一步扩大规模， 提高互助
水平。”

风过庭语重心长地说： “为
什么老百姓说共产党好， 就是我
们党通过点点滴滴的行动， 把社
会主义的阳光照射到了普通群众
的身上。 我们党在国有企业的一
个光荣传统， 就是工人有困难找
党组织、 找工会。 只要我们始终
把心和职工群众的心贴在一起，
我们的工会工作就能得到广大群
众的拥护， 就能保持旺盛的生命
力。 我们的企业就能战胜一切困
难， 走向辉煌的明天！”

会场上响起热烈的掌声。
（连载9）

（小说）
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每次去爸妈家， 总有一种特
别的味道让我熟悉。

比如床上的陈旧毯子， 静静
卧在老床上， 它在夜里拥着我那
蜷缩着身体睡觉的爸妈， 散发出
的气息， 就是爸妈身体的味儿。
即使是酷热之夏， 我八十多岁的
爸， 一周也只简单地擦洗两三次
身子。 尤其是他患了痛风以后，
整天就像老乌龟一样坐着很少
动。 我爸不愿意洗澡， 其实也还
有节约水的意思， 每次听到洗澡
间里哗哗哗的流水声， 我爸就按
住胸口喊， 开小点， 开小点， 心
疼得像是在抽他的血。

不愿意洗澡的爸， 他身上的
气味， 让我总是嗅到家里灶台上
老盐罐发出的气味。 或许， 这就
是常说的那种 “老人味” 吧， 经
历了岁月的发酵， 沉淀下来酸甜
苦辣人生的味道。

朋友孙二说， 他想起去世多
年的母亲， 就有一种老咸菜的味
道扑鼻而来。 那些年， 母亲蹒跚
着去河边淘菜， 然后风干， 用盐
巴腌制在坛子里， 作为一家人的
下饭菜。 而老咸菜的气味， 也几
乎把瘦小的母亲浸透， 她身上弥
漫出来的， 就是那种酸中带咸的
味道。 孙二说， 而今他看到老咸
菜， 就忍不住要掉泪， 鼻子一翕
动， 母亲恍若就站到眼前来了。

我追忆离世三十多年的爷爷
时， 是一种浓浓的汗味和烟叶味
道。 爷爷活在世上， 他那辛劳的
一辈子， 就是一头不停耕作的老
牛。 他肩膀上， 有一个驼起的肉

疙瘩， 那都是肩挑背扛时慢慢隆
起的。 爷爷最享受的间隙， 就是
吧嗒吧嗒抽旱烟。 我印象中的爷
爷， 常年就是汗水滴淌在脸上、
胸前的样子， 他从山岗上回家，
一进门， 风带进来的， 也是他身
上的汗味、 烟草味。

在一座老宅里， 落叶在风中
翻卷， 我同邱老先生回忆他去世
多年的老太太。 老先生抽抽鼻子
说， 他又嗅到老太太身上的气味
了 。 老先生望着我 ， 目光如深
潭。 他说， 老太太生前， 是一个
相当爱整洁的人， 每天都要把自
己收拾得干干净净， 就是咽气前
的第三天 ， 老太太还挣扎着起
身， 对着镜子一丝不苟梳理着头
发。 而今老先生还留着老太太的
几件粗布衣裳、 一绺发丝， 想她
时， 就取出来嗅一嗅， 老太太又
栩栩如生来到他面前了。

赶蜂人刘老大， 成千上万只
在花丛中采蜜的蜜蜂， 都归他统
管。 我那年看见他坐在阳光下的
蜂箱前， 笑眯眯等蜜蜂回来， 如
看见拈花微笑的老僧。 刘老大坐
着乡里最后一辆拖拉机来到城
里， 给我送来一罐蜂蜜， 他一进
屋， 感觉屋子里充溢着一股蜜糖
气息。 还有走丢了孩子的老郑，
这些年来他走遍了大路小路一直
在啼血地寻找， 老郑抓住我的手
哭喊说， 娃娃身上的奶味， 我真
忘不了……

人生一世， 草木一秋， 活出
一 个 人 味 儿 ， 就 是 最 本 真 的
人生了。

□李晓 文 / 图

本专栏持续征稿
欢迎您踊跃投稿

投稿邮箱：ldwbgh@126.com

我叫刘武斌 ， 今年刚满 60
岁， 现担任中铁二十二局五公司
潼荣高速项目隧道工程调度。 小
时候家里很穷， 很小我就参加了
生产队集体劳动， 修水沟、 挖鱼
塘……那个年代只要有稀饭吃，
有活干， 人们就很知足了。 1976
年， 我刚好18岁， 抱着去部队学
本事的心态， 我毅然报名参加铁
道兵， 这也改变了我的命运。

征兵验收通过后， 一列火车
将我和战友们送到了河北。 那时
候我们国家仍处在 “工业学大
庆， 农业学大寨” “抓钢治国、
抓钢治军” 的阶段， 出于生产需
要， 我们经过三个月的艰苦训练
就被分配到了邯郸的铁道兵钢铁
厂。 在厂里， 我们晚上学习， 白
天施工 ， 一边训练 ， 一边搞建
设、 修房建， 天天是沉重的体力
活儿， 但大家都充满着干劲。 三
年里， 由于我踏实肯干， 一步步
从副班长升到了班长、 副排长，
还立了功。 那个年代， 家乡的人
知道我参军立功， 都非常羡慕，
我自己也很自豪。

1981年， 我所在部队被整编
成某军区的守备师， 调到了内蒙

古赤峰，支援边防基地建设，我和
战友们开始了和恶劣风沙和干旱
缺水“战斗”的漫长时日。随后，我
跟随部队参与举世闻名的引滦入
京工程。

这期间， 改革开放的春风拂
过神州大地， 1984年 “兵改工 ”
后我们也正式加入了中国铁建的
序列， 处处都呈现着一片欣欣向
荣的景象。 干了那么多年的工程
建设， 大家对改革开放带来的变
化充满了赞叹与惊喜。 过去， 咱
们国家发展很不景气， 机械少，
物力不到位， 全凭人海战术搞建
设， 打混凝土大家都推车子， 打
眼放炮只能上八磅锤， 有些车子
到不了的地方， 全靠人力去扛、
去背。 其中最艰难的要数大漠电
站项目， 从河里打十多米的洞下
去， 抽水很困难， 项目成立了架
子队， 我当时任队长， 带着八九
十个人24小时连轴转抽水， 非常
辛苦。 现在不一样了， 物资设备
跟得紧， 省了不少人力， 进度也
在不断加快。 这些年， 我参与了
大大小小24个工程项目建设， 基
本上都是国家 、 省市的重点工
程 ， 企业发展的速度也越来越

快， 虽然流了血、 流了汗， 但我
感觉劲头很足， 很快乐。 特别是
当看到全国各地还有老家重庆的
交通日新月异， 我心里可美了，
要知道当年回一趟家最快要43个
小时， 现在半天就能到家， 而且
这里面有咱老铁道兵的功劳。

今年， 我该退休了， 但我还
想继续干到工程项目结束， 怕猛
地退休了不太习惯。 我想说， 这
辈子铁道兵我还没当够。

“铁道兵我还没当够”
□口述：刘武斌 整理：华建宇 陈应雄

身身体体的的味味道道


